
По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, без осадков; ветер запад-
ный умеренный; утром местами заморозки 
до -2, температура днём +10..+15.

12 мая по области – облачно с прояс-
нениями, местами небольшие дожди, в 
отдельных районах – умеренные; ветер 
западный, умеренный, ночью местами 
порывистый; температура ночью +3…+8, 
днём +11…+16, местами до +19.

13 мая по области – переменная облач-
ность, местами небольшие дожди, в отдель-
ных районах – умеренные, днём местами 
с грозами; ветер северо-восточный, уме-
ренный; температура ночью +3…+8, днём 
+12…+17, на юге области до +20.
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ВРемя ноВостей

16+

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 11 по 12 мая:

11, четверг (пик с 0 до 9 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

КонтАКты

Президент поздравляет ветеранов
Стало доброй традицией, что наши земляки – ветераны 

Великой Отечественной войны, отмечающие юбилейные дни 
рождения (начиная с 90-летия), получают поздравления от 
Президента Российской Федерации. 

Глава государства уже поздравил 18775 юбиляров-
ветеранов Великой Отечественной нашего региона, из них 
2995 мужчин и 15780 женщин. В мае поздравления Владимира 
Путина получат 290 жителей Воронежской области, отмечаю-
щих 90-, 95- и 100-летний юбилей.  Среди них одна женщина 
в Воронеже будет отмечать 100 лет. А собирают сведения и 
ежемесячно представляют в Администрацию Президента 
специалисты Отделения Пенсионного фонда России по Во-
ронежской области. Собранная информация используется для 
подготовки персональных поздравлений Президента России, 
информирует сайт pfrf.ru.

за вклад в развитие страны
Бюст известного советского политика Виталия Воротни-

коа установят в нынешнем году в Воронеже. 
Как и планировалось, памятник появится в Платоновском 

сквере. Бюст Воротникова установят в областном центре 
по инициативе общественной организации «Землячество 
«Воронежцы» (Москва) и на основании решения комиссии 
по культурному наследию при администрации Воронежа. 
Работы по проектированию, изготовлению и установке бю-
ста, а также благоустройству профинансирует «Землячество 
«Воронежцы». Авторы бюста скульпторы Алексей Голубев и 
Виктор Гриценко. Руководит ими народный художник России 
Александр Рукавишников. 

Паломничество на Святую Гору афон
Епископ Борисоглебский и Бутурлиновский Сергий со-

вершил паломническую поездку к святыням Греции.
Владыка посетил ряд монастырей Святой Горы Афон – 

святого Пантелеимона, Дохиар, Ксенофонт, Иверский, Став-
роникита, Каракалл, Ватопед, святого Павла, скиты святого 
апостола Андрея Первозванного и святой Анны. Епископ 
Сергий совершил Божественную литургию в соборном храме 
Русского Пантелеимонова монастыря и Божественную ли-
тургию в Пантелеимоновском больничном храме монастыря 
Ватопед. В паломнической поездке Владыку сопровождали 
ключарь Знаменского кафедрального собора Борисоглебска 
священник Роман Пешков и сотрудники епархиального 
управления чтецы Игорь Бунин и Евгений Сулимов, сообщает 
сайт b-eparhia.ru.

новоселья военнослужащих
Более 500 квартир построено для военнослужащих Запад-

ного военного округа (ЗВО), проходящих военную службу 
в Воронежской области.

Квартиры построены для проживания семей военно-
служащих «под ключ» по новейшим теплоизоляционным 
технологиям и имеют автономное электропитание, сообщает 
пресс-служба ЗВО. Более 60 процентов жилого фонда со-
ставляют многокомнатные квартиры, рассчитанные на семьи 
с двумя и более детьми. До конца года в Воронежской области 
будут переданы для семей военнослужащих ЗВО ещё свыше 
1100 квартир служебного жилого фонда, из них более 600 в 
Воронеже, 250 квартир для военнослужащих вновь сформиро-
ванных частей в городе Богучар, а также 270 квартир в городе 
Борисоглебск Воронежской области.

Через реки, через переправы
Военные инженеры общевойсковой армии ЗВО в Воро-

нежской области приступили к обучению на новом водном 
полигоне на реке Дон.

Он предназначен для подготовки расчетов понтонно-
переправочного подразделения. Об этом сообщает пресс-
служба Западного военного округа. На первой тренировке 
расчёты понтонно-переправочных подразделений проведут 
сборку 60-тонного ротного парома для отработки задач по 
переброске бронетехники через 120-метровый участок вод-
ной преграды. Этим летом подразделение инженерных войск 
общевойсковой армии ЗВО также приступит к трениров-
кам для участия в конкурсе профессионального мастерства 
понтонно-переправочных подразделений «Открытая вода-
2018». Военнослужащим предстоит подготовить расчёты 
для прохождения командами шести этапов с форсированием 
водной преграды и наведением понтонной переправы на реке 
шириной до 300 метров.

В штатном режиме
На Нововоронежской АЭС с опережением графика за-

вершился плановый профилактический ремонт энергоблока 
№6.

Энергоблок №6 Нововоронежской АЭС (энергоблок 
№1 НВ АЭС-2) 4 мая 2017 г. в 14.47 включен в сеть по-
сле окончания планового профилактического ремонта на 
тепломеханическом оборудовании. Ремонтные работы за-
вершены с опережением графика более чем на сутки при 
безусловном соблюдении высокого качества. По заявке, 
согласованной с Концерном «Росэнергоатом», включение 
в сеть планировалось 5 мая в 18.00. На данный момент 
энергоблок работает на номинальном уровне мощности. 
По словам заместителя главного инженера по эксплуатации 
6-го энергоблока Нововоронежской АЭС Игоря Гусева, вы-
полнения ремонта раньше срока удалось достичь благодаря 
чёткому планированию и организации, а также слаженной 
командной работе коллектива. В настоящее время энерго-
блоки № 4 и №5 Нововоронежской АЭС работают в штатном 
режиме. На энергоблоке № 7 ведутся строительно-монтажные 
работы.

здесь шли бои…
Восьмого мая в лесополосе у дома №22/2 по улице 

Антонова-Овсеенко в Воронеже гулявшие после полудня 
местные жители обнаружили артиллерийский снаряд. 

Выяснилось, что это артиллерийский снаряд калибра 105 
миллиметров времён Великой Отечественной войны. В 14 
часов, по заявке дежурного городского управления по делам 
ГОЧС, расчёт Аварийно-спасательной службы Воронежской 
области изъял старый боеприпас. А в 17 часов его уничтожили 
на полигоне «Погоново», сообщили в пресс-службе ГУ МЧС 
России по Воронежской области.

несмотря на ненастную 
погоду, люди тянулись в 
центр города с тюльпана-
ми и сиренью для ветера-
нов, с алыми флажками, 
напоминающими о ба-
гряном знамени Победы, 
а также черно-белыми 
фотографиями своих 
близких, которые уходи-
ли, а порой и убегали на 
фронт.

светлана ВороБЬЁВа 

По традиции на площади Ле-
нина состоялся военный Парад 
войск Воронежского гарнизона. 
В нём приняли участие военно-
служащие общевойсковой ар-
мии Западного военного округа, 
офицеры смешанной авиаци-
онной дивизии ЗВО, курсанты 
Военно-воздушной академии, 
представители силовых струк-
тур, кадеты. Впервые торже-
ственным маршем по площади 
Ленина прошли военнослужа-
щие Росгвардии и участники 
военно-патриотического обще-
ственного движения «Юнар-
мия». Всего в параде приняли 
участие 1800 человек.

Парад принимал временно 
исполняющий обязанности ко-
мандующего 20-й общевойско-
вой армией Западного военного 
округа генерал-майор Сергей 
Кисель, командовал – замести-
тель начальника ВУНЦ ВВС 
«Военно-воздушная академия 
имени профессора Н.Е. Жуков-
ского и Ю.А. Гагарина» генерал-
майор Александр Нагалин.
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Валерий ВалентиноВ

 Напомним, что лодка, базирующаяся в на-
стоящее время в городе Заозёрске, получила на-
звание в связи с установлением над ней шефства 
администрации Воронежа в 1993 году. 

Во вторник, 9 мая, в администрации  города 
глава Воронежа Александр Гусев, председатель 
городской думы Владимир Ходырев и военный 
комиссар Воронежской области Сергей Панков 
встретились с  делегацией, которую возглавил 
командир  гвардейского атомного подводного 
крейсера «Воронеж» капитан второго ранга 
Андрей Абрамов. Он отметил,  что в Воронеже 
они впервые. 

– Мы рады, что у нас есть возможность 
поучаствовать в мероприятиях, посвященных 
великому празднику – Дню Победы, а также по-
знакомиться с городом, имя которого носит наш 
крейсер, – подчеркнул командир субмарины.

В свою очередь, Александр Гусев напомнил, 
что уже более 20 лет дружбы связывают наш 
город и атомный подводный ракетоносный 
крейсер К-119 «Воронеж».

– Российские моряки-подводники всегда 
являли собой пример истинного патриотизма и 
самопожертвования, – заметил мэр города.

В ходе встречи участники также обсудили 
возможность прохождения службы на атомном 
крейсере жителей города и области.

«Воронеж»  
примет  
воронежцев

спраВКа «Коммуны»
Подводная лодка, получившая впоследствии 
наименование «Воронеж», была заложена 
в феврале 1986 года на заводе «севмаш-
предприятие» в северодвинске. спущена 
на воду в декабре 1988 года. Вошла в 
состав Военно-морского флота в декабре 
1989 года. А 6 апреля 1993 года получила 
наименование «Воронеж» в связи с установ-
лением администрацией Воронежа шефства 
над крейсером. место базирования лодки 
– северный флот, Заозёрск.

Нет в России семьи такой,  
где б не памятен был свой герой

праздник | Торжественным военным парадом и не менее грандиозным шествием «Бессмертного полка»  
Воронеж отметил 72-ю годовщину Победы в Великой Отечественной войне

В преддверии Дня Победы в Воронеж 
прибыли моряки-подводники, которые 
проходят службу на атомном под-
водном крейсере «Воронеж».

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
о

Во
го

.

«Бессмертный полк» – живая память потомков.

ПодПиска–2017
С 11 по 21 мая будет проходить  

Всероссийская декада ПодПиски.
В течение предстоящих десяти дней можно будет выписать  

газету «Коммуна» на льготных условиях во всех отделениях почтовой связи! 
Вы можете ВыПисать коммуну По индексу 51156  

по цене 514,68, ветераны Великой Отечественной войны,  
инвалиды I и II групп – за 444,36.

Вы можете оформить подписку себе, либо в качестве подарка  
родственникам, друзьям, ветеранам Великой Отечественной войны.

Валентин петроВ

– Десять лет не такой уж боль-
шой отрезок времени, но я считаю, 
мы многого добились, – говорит 
директор «Спутника» Наталья 
Петряева. – Ведь начинали с нуля. 
Сейчас у нас более двух тысяч 
воспитанников, 41 объединение, 
работаем по пяти направлениям. К 
числу самых больших достижений, 
на мой взгляд, можно отнести то, 
что по итогам IV Всероссийского 
образовательного форума «Школа 
будущего» в Санкт-Петербурге 

мы вошли в число ста лучших 
учреждений дополнительного об-
разования России. 

Только за последние три года 
воспитанники «Спутника» стали 
победителями и призёрами 108 
международных, 338 всероссий-
ских и 268 городских конкурсов 
и соревнований. Направления 
центра творчества: физкультура и 
спорт, социально-педагогическое, 
туристско-краеведческое, художе-
ственное, естественно-научное. 

В юбилейном концерте вос-
питанники центра представили 

двенадцать самых лучших номе-
ров: танцы, песни и даже показ 
мод – «Бумажный арт».

Председатель Воронежской 
городской думы Владимир Хо-
дырев поздравил «Спутник» с 
круглой датой и вручил руковод-
ству ноутбук:

– На протяжении десяти лет я 
видел, как относятся к процессу 
обучения руководители и весь пе-
дагогический коллектив центра, 
как они любят детей. Поздравляю 
вас всех и спасибо за ваш труд! 

Спикер гордумы отметил, на-
сколько важна роль дополнитель-
ного образования. Он напомнил 
об Указе Президента России от 
2012 года, в котором говорится, 
что к 2020 году дополнительным 
образованием должны быть охва-

чены 70-75 процентов детей от 5 
до 18 лет. 

– Как раз такие центры, как 
«Спутник», помогают всесто-
роннему развитию детей и под-
ростков, – подчеркнул Владимир 
Ходырев. – Я считаю, мы должны 
идти в ногу со временем. Сейчас 
появляется много высокотех-
нологичных кружков и секций. 
Планирую переговорить с мэром 
о возможности создания в городе 
центрального детского технопарка 
Железнодорожного района на базе 
«Спутника».

По словам директора центра 
Натальи Петряевой, юбилейная 
дата – это повод не только под-
водить итоги, но и дать старт 
новому дню, новым стремлениям, 
открытиям и победам.

Старт новым открытиям
мегаполис | В современных условиях дополнительное образование школьников  
обретает всё большую значимость
Центр развития творчества детей и юношества «Спут-
ник» отпраздновал своё 10-летие. Грандиозный концерт 
прошёл в тЮзе. Поздравить юбиляров пришли депутаты, 
представители мэрии, родители воспитанников.

наталья столпоВсКая

Пронзительное синее небо, 
яркое солнце, майское цветение 
садов. Казалось, природа выбра-
ла самые лучшие краски, чтобы 
оттенить печаль церемонии. А 
ещё напомнить ныне живущим о 
тех молодых воинах, которые по-
гибли, освобождая от фашистов 
рамонскую землю.

Нынешняя поисковая вахта 

началась в апреле, как только 
позволила погода. И  вот ре-
зультат – обнаруженные в раз-
ных местах Рамонского района 
останки 206 бойцов Красной 
Армии. В этом году на терри-
тории района трудились четыре 
воронежских поисковых отряда: 
«Дон», «Патриот», «Бриг» и 
«Дружина». Также в экспеди-
ции участвовали поисковики 
из Владимировской области – 

члены Ассоциации поисковых 
отрядов «Гром». 

На торжественной церемонии 
захоронения, проходившей у 
мемориала погибшим в Великой 
Отечественной войне, поисковым 
отрядам предоставили почётное 
место. И именно к ним первым 
обращались со словами благо-
дарности участники митинга, 
который открыл исполняющий 
обязанности главы администра-
ции Рамонского  района Юрий 
Болгов.

–  Как и у большинства из вас, 
у меня от волнения сжимается 
сердце, – сказал Юрий Болгов. 
– Спустя 72 года мы по право-
славному обычаю предаём земле 
останки людей, погибших за её 
свободу, за нашу жизнь, за этот 
погожий весенний день. В нашем 

Отечестве не найти семьи, кото-
рой так или иначе не коснулась 
бы война. И сегодня необходимо 
сохранять память о героях Вели-
кой Отечественной и о тех бойцах, 
останки которых находят в местах 
сражений поисковые отряды, 
подтверждая простую истину: 
«Война не может быть закончена, 
пока не похоронен её последний 
солдат». 

Депутат Воронежской об-
ластной думы Оксана Ярковая 
подчеркнула, как важно то, что 
делают поисковики и жители 
Рамонского района для увеко-
вечивания памяти тех, кто не 
вернулся с полей войны, а ещё 
– для военно-патриотического 
воспитания новых поколений 
воронежцев.
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Строй солдатских касок на холме
репортаж | В Рамонском районе торжественно захоронили останки 206 красноармейцев

накануне Дня Победы в селе Чистая Поляна рамонско-
го района прошла акция «Вахта памяти» – традиционное 
событие, которое поддерживает Воронежская област-
ная общественная организация «наше общее дело». В 
этот раз в нём приняли участие представители власти, 
общественных организаций, поисковых отрядов, кур-
санты, школьники, местные жители.
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Традициям верны
В Кантемировке в праздничном шествии приняли 
участие военнослужащие 39-й отдельной 
железнодорожной ордена Жукова бригады. 

Знаменосцами выступили сотрудники пограничного 
Управления ФСБ России по Белгородской и Воронежской 
областям и учащиеся Кантемировского лицея – воспи-
танники патриотического клуба «Юный кантемировец». 
Украшением праздника стал парад действующей военной 
техники, в котором приняли участие четыре реактивно-
артиллерийские батареи ракетных систем залпового огня 
БМ-21 «Град» и два расчета 152-миллиметровых гаубиц  
2А65 во главе с командирской боевой разведывательной 
машиной, второй расчет гаубицы, за штурвалом которой 
находился земляк кантемировцев – старший прапорщик 
Николай Пасюков. 

Здесь будет путепровод
Сергей Козырев – начальник участка путепровода 
«Третий километр Богучар – Кантемировка». 
Строительство этого объекта высотой в девять 
метров и протяженностью восемьдесят пять метров 
курирует ЗАО «СтройИнжиниринг» и он, Сергей 
Козырев. 

Сегодня здесь мно-
гое уже сделано: залиты 
опоры, смонтированы 
несущие конструкции, 
произведена гидроизо-
ляция. Осталось дело 
за малым – установить 
перильные ограждения, 
проложить асфальт и 
провести освещение. 
Посетив строящий-
ся путепровод, мы за-
стали Сергея на своём 
участке:

– Видите, какую па-
нораму мы здесь соз-
дали? Не правда ли, 
красота? – улыбает-
ся довольный Сергей 
Козырев. – Работаем с 
ребятами круглые сут-
ки. В ночные смены 
на участке трудятся от 
семи до десяти человек. 
В мае планируем сдать путепровод. Уверен, что объект 
придётся по душе прежде всего кантемировцам. 

Миллионы на стадион
В райцентре Петропавловка в ближайшее время 
приступят к реконструкции стадиона. 

На эти цели из федерального, регионального и муни-
ципального бюджетов поступят 56 миллионов рублей. 
Средства пойдут на закупку и установку двух трибун по 
248 мест, переносных крытых мест для запасных игроков 
и судей по 25 мест, спортивное табло, строительство раз-
девалок, учебных классов, кабины для тренеров, душа, 
туалета. Вместо земляного покрытия на футбольном 
поле появится синтетическое площадью 7140 квадратных 
метров. Места хватит и для площадок для игры в теннис, 
игры в городки, прыжков в длину, круговых и линейных 
беговых дорожек, гимнастического городка. Также будет 
оборудована стоянка для спецтехники, автотранспорта 
спортсменов и зрителей. На обновленном стадионе можно 
будет проводить соревнования районного и областного 
уровней. А наличие площадок разного назначения предо-
ставит возможность одновременно проводить состязания 
по нескольким видам спорта. 

Объявлен конкурс
Состоялось заседание организационного комитета 
ежегодного публичного конкурса «Лучшее 
муниципальное образование Воронежской области». 
Принято решение объявить конкурс. Утверждён 
состав конкурсной комиссии. 

Конкурс проводится среди городских и сельских посе-
лений, а также среди муниципальных служащих и глав ад-
министраций поселений Воронежской области с 10 мая по 
25 декабря нынешнего года. Более подробная информация 
о конкурсе, бланки заявок, критерии оценки размещены на 
портале правительства Воронежской области – в разделе 
«Конкурс «Лучшее муниципальное образование Воро-
нежской области» на странице департамента по развитию 
муниципальных образований. Консультации и приём до-
кументов на конкурс проводятся конкурсной комиссией 
по адресу: г. Воронеж, пл. Ленина, д. 1, кабинеты 333 и 
335, тел. 212-77-92.

Бетонные блоки – в защитной полосе
На территории Петропавловского района 
сотрудники департамента природных ресурсов 
и экологии Воронежской области выявили факт 
незаконного размещения бетонных блоков в 
прибрежной защитной полосе и в русле реки 
Толучеевки.

По информации администрации Петропавловского 
района и Песковского сельского поселения, бетонные 
блоки образовались в процессе ремонта федерального 
газопровода и должны были быть удалены из прибрежной 
защитной полосы р. Толучеевка до конца прошлого года. 
Однако указанные работы не выполнены.

Сведения о лицах, совершивших противоправные 
действия при размещении строительных отходов частич-
но в русле реки Толучеевки и в прибрежной защитной 
полосе водотока, на момент осмотра установить не пред-
ставилось возможным. По данному факту департаментом 
в администрации Песковского сельского поселения, 
Петропавловского района направлены требования о 
принятии мер по ликвидации несанкционированного 
размещения отходов строительных конструкций из рус-
ла реки Толучеевки и её прибрежной защитной полосы, 
а также в ОМВД России по Петропавловскому району 
о принятии мер по установлению лиц, совершивших 
противоправные действия. 

Сражались юные шахматисты
Впервые в посёлке Грибановском прошли финалы 
районного первенства по шахматам среди учащейся 
молодёжи.

Встретились шесть команд, каждая из которых состояла 
из четырех человек. Поединки выдались упорными, как 
говорится, никто не хотел уступать. Но всё же лучшими 
шахматистами стала команда из Листопадовки, на втором 
месте – ребята из грибановской школы №2, третьими 
оказались калиновцы. Главным судьёй соревнований был 
ветеран шахматного спорта Евгений Кретинин, который 
отметил, что раньше в Грибановском районе в соревно-
ваниях по шахматам участвовали только ветераны. Они 
давно хотели привить любовь к шахматам подрастающему 
поколению, и это у них получилось. 

Анастасия ВоронинА,  
Анатолий КрУГЛоВ, Сергей ЛЬВоВ.
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В своем приветственном 
слове к участникам и зрителям 
Парада губернатор Алексей 
Гордеев отметил, что 9 Мая 
1945 года уходит в историю, но 
беспримерный подвиг поколе-
ния, разгромившего фашизм, 
всегда будет вызывать у нас 
огромную гордость и глубокое 
уважение.

– Воронежцы с первых дней 
войны добровольцами уходи-
ли на фронт. Они проявляли 
несгибаемую волю в жесто-
ких боях под Сталинградом 
и Москвой, при обороне бло-
кадного Ленинграда и штурме 
Берлина, на Курской дуге и 
сотнях безымянных высот. 
Ценой страшных потерь наши 
земляки отстояли родной Во-
ронеж, который теперь носит 
почётное звание города воин-
ской славы. Его освобождение 
– одна из героических страниц 
в истории страны, символ до-
блести и стойкости нашего 
народа. Жители нашего края 
приближали Победу не только 
на полях сражений, но и в тылу 
– отправляли на фронт оружие 
и продовольствие, лечили ране-
ных, а после войны поднимали 
свою малую родину из руин, – 
сказал глава региона.

Отдельно губернатор Алек-
сей Гордеев обратился к вете-
ранам Великой Отечественной 
войны.

– Мы преклоняемся перед 
вашим мужеством и силой 
духа. Учимся у вас искренней 
любви к Отечеству и к жиз-
ни. Вы придаете нам силы, 
чтобы преодолевать трудно-
сти сегодняшнего дня и идти 
только вперед. Мы сделаем 
все возможное, чтобы вы были 
спокойны за будущее родной 
земли и страны, которую от-
стояли от фашизма. Сегодня 
мы обязаны защитить правду 
о войне и её героях, чтобы свя-
щенную память о том времени 
передать нашим потомкам. В 
этот знаменательный день от 
всей души желаю нашим доро-
гим ветеранам добра, здоровья 
и долгих лет жизни. С Днем 
Великой Победы!

Затем Алексей Гордеев 
объявил минуту молчания в 
знак вечной памяти о павших 
и ушедших героях Великой 
Отечественной войны. 

После того, как со слова-
ми поздравления выступил 
начальник гарнизона Сер-
гей Кисель и прозвучал Гимн 
Российской Федерации в ис-
полнении военного оркестра, 
участники парада двинулись 
торжественным маршем. Когда 
по площади прошло послед-
нее воинское подразделение, 
началось движение механи-
зированной колонны. В Во-
ронеже по площади прошли 
29 единиц военной техники. 
В составе механизированной 

колонны – современные об-
разцы вооружения, в част-
ности, бронемашины «Тигр», 
бронетранспортеры БТР-82А, 
новейшие тягачи «Медведь», 
152-миллиметровые артилле-
рийские буксируемые гаубицы 
«Мста-Б», самоходные мино-
меты «Нона-СВК», минометы 
«Сани», машины радиацион-
ной химической и биологи-
ческой разведки «РХМ-4», 
оперативно-тактические ра-
кетные комплексы «Точка-У», 
новейшие командно-штабные 
машины войск связи.

В финальной части парада 
состоялась патриотическая 
акция «Бессмертный полк». 
Воронежцы с портретами 
родственников-фронтовиков 
прошли по площади Лени-
на, проспекту Революции на 
площадь Победы. В этом году 
в памятном шествии принял 
участие губернатор Алексей 
Гордеев. Он нес портрет свое-
го отца – рядового Красной 
Армии Василия Степановича 
Гордеева. Всего участниками 
акции «Бессмертный полк» в 
Воронеже стали около 44 тысяч 
человек.

После шествия «Бессмерт-
ного полка» Алексей Горде-
ев посетил полевую кухню в 
Кольцовском сквере, пообщал-
ся с ветеранами и попробовал 
солдатскую кашу.

В этот же день Алексей Гор-
деев встретился с командиром 

гвардейского атомного под-
водного ракетного крейсера 
«Воронеж» капитаном второго 
ранга Андреем Абрамовым. 
Андрей Абрамов поблагодарил 
руководство области за ра-
душный прием и поделился 
впечатлениями от посещения 
Воронежа. Командование лод-
ки, в частности, побывало в 
Музее-диораме, Успенском 
Адмиралтейском храме, по-

сетило с экскурсией корабль 
«Гото Предестинация». Также 
состоялась встреча с военным 
комиссаром Воронежской об-
ласти, где обсуждалась воз-
можность комплектования 
экипажа крейсера «Воронеж»   
из представителей Воронеж-
ской области. 

Алексей Гордеев поддержал 
предложение, отметив, что оно 
почетно для воронежцев. 

Командование подводной 
лодки, в свою очередь, выра-
зило надежду на укрепление 
дружеских связей со столицей 
Черноземья. Губернатор под-
черкнул, что сотрудничество 
будет продолжено. Кроме того, 
он не исключил возможности 
посещения крейсера в этом 
году делегацией Воронежской 
области.

Нет в России семьи такой,  
где б не памятен был свой герой

9 мая 2017 года. Воронеж. На праздничной трибуне –  
руководители области и города, ветераны, представители федеральных структур.

Евгений НоВИЧИХИН

Какой бы объёмистой ни 
была подобная антология, 

она, конечно же, не в состоянии 
вместить и малой доли пере-
писки между людьми, разде-
лёнными войной. По оценкам 
советских историков, в годы 
Великой Отечественной войны 
только из тыла на фронт на-
писано 70 миллионов писем! 
В своём вступительном сло-
ве составители высказывают 
интересное мнение: войны 
XX века превратили Россию 
и СССР в нацию писем. До-
бавим: не только войны, но и 
всеобщая грамотность, а также 
практически безукоризненная 
работа почты. «Удивительно, 
как быстро доходят письма», 
– пишет сестре с фронта Вели-
кой Отечественной Василий 
Шапорев. И поэтому совсем не 
удивляет, что о работе военных 
почтальонов слагались песни: 
«Один из первых тостов под-
нимаем мы за здоровье почты 
полевой…» Правда, позднее, в 
годы Афганской и Чеченской 
войн, работа почты уже не 
была такой чёткой, о чём бес-
пристрастно свидетельствует 
военная корреспонденция.

Среди авторов писем, вклю-
чённых в книгу, есть извест-
ные имена. Опубликованы, к 
примеру, письма известного 
русского художника Василия 
Верещагина, участвовавшего 
в Русско-японской войне. Они 
адресованы Николаю II. С той 
же войны писал отцу, брату и 
сестре Карл Маннергейм – бу-
дущий главнокомандующий 
финской армией и президент 
Финляндии. Но абсолютное 
большинство писем написано 
рядовыми солдатами и офице-
рами, их матерями и жёнами, о 
многих из которых не обнару-
жено даже никакой биографи-
ческой информации. 

Переписка представлена в 
книге не в хронологическом 
порядке, а объединена в раз-
делы «Военное дело», «Деньги 
войны», «Военный быт», «Во-
еннопленные» и тому подоб-
ное. Каждому разделу предше-
ствует аналитическая статья, 
что делает книгу по существу 
научным изданием. «Письмо 
с фронта является ярким лич-
ным документом, возможно, 
внутрисемейной ценностью», 
– пишут составители антоло-
гии и продолжают: «...при со-

ответствующей исторической 
обработке письмо также может 
представлять собой социально-
исторический документ». Воз-
разить тут невозможно. И 
всё-таки лично мне (думаю, 
что и многим другим читателям 
тоже) антология интересна, 
прежде всего, как собрание 
документов, рассказывающих 
не о социально-исторических 
аспектах, не о денежных, быто-
вых и прочих отношениях, а об 
отношениях человеческих.

Русский человек во все вре-
мена был отзывчив на чужую 
беду и боль. В период англо-
бурской войны (вспомните: 
«Трансвааль, Трансвааль – 
страна моя, ты вся горишь в 
огне…») десятки добровольцев 
из России отправились в Юж-
ную Африку, чтобы помочь 
бурам в их борьбе за незави-
симость. Как свидетельствуют 
опубликованные письма, среди 
них были не только кадровые 
военные, но и врачи, фель-
дшеры, сёстры милосердия. 
Подпоручик российской ар-
мии Леонид Покровский, при-
нимавший участие в боевых 
действиях в составе одного из 
партизанских отрядов буров, 
рассказывает, что среди добро-
вольцев было немало и немцев, 
французов, американцев, гол-
ландцев, итальянцев, греков, 
португальцев, испанцев и т.д. 
«Почти все эти добровольцы, – 
уточняет автор письма, – при-
влечены слухами о неистощи-
мых запасах золота и жаждут 
наживы. И как белое пятно на 
этом фоне выделяются наши 
немногочисленные русские 
добровольцы… Желающих 
поживиться трансваальскими 
богатствами между ними нет 
никого». Красноречивое сви-
детельство о русском человеке, 
не правда ли?

Обращает на себя внимание, 
что фронтовики, пережи-

вавшие неимоверно сложные 
условия войны, волновались, 
как правило, не за себя, а за 
родных, находившихся в тылу. 
О себе писали кратко: «Жизнь 
сейчас боевая… мы вступили в 
бой и гоним немецкую тварь на 
Запад…»; «Наша часть освобо-
дила несколько населённых 
пунктов»; «Я, в армии, проживу 
гораздо легче, чем вы». Не хоте-
ли, чтобы родные беспокоились 
за них: «Я на фото вышел го-
раздо тощее, чем есть на самом 

деле»; «Я по-прежнему здоров, 
чувствую бодро и уверенно, 
почти не скучаю, да и некогда 
этой безделицей заниматься». 
А о матерях, жёнах, детях, во-
обще о жизни своего города, 
села, хотели знать всё до мело-
чей: «Сообщите мне, получаете 
ли Вы деньги по аттестату и за 
какие месяцы Вы получили»; 
«Радуюсь, что урожай там хо-
рош»; «Пишите почаще письма 
и подробнее о своей жизни и 
работе, а также о жизни колхо-
за, села»; «Посылай интерес-
ные вырезки из местных газет»; 
«Интересно мне узнать, доится 
ли у нас корова, а если доится, 
то сколько литров даёт». Это 
письма времён Великой Отече-
ственной. Но аналогичные 
письма приходили и с других 
войн. «Не пишите поклонов, а 
пишите, что делается в дому» 
(из письма с Первой мировой, 
1915 г.). 

Как известно, каждая война 
– разлучница. Многие письма, 
опубликованные в книге, я 
бы назвал гимном верности 
русских женщин. В ответ на 
письмо мужа-фронтовика, 
спрашивающего, не забыла ли 
его жена, та отвечает: «Коля, 
тогда я тебя забуду, когда мои 
глазки закроются» (1939 г.). 
Два раздела, посвящённые 
переписке мужей с жёнами, 
женихов с невестами, читаются 
как самые настоящие романы – 
бесхитростные и чистые.

Когда-то Георгий Констан-
тинович Жуков, отвечая на 
вопрос о том, в чём наша армия 
превзошла армию Германии в 
Великой Отечественной войне, 
поделился важной мыслью: 
наш солдат, в отличие от немец-
кого, был более подготовлен 
морально, нравственно, духов-
но. В техническом оснащении 
немецкая армия была, как из-
вестно, сильнейшей в Европе. 
Но в морально-нравственном 
смысле перевес был явно на 
стороне Советского Союза. 
Наши воины, говорил Жуков, 
читали книги, в том числе и 
поэтические сборники, интере-
совались газетными публика-
циями, и высокое Слово вдох-
новляло их. Подтверждение 
этому находим в письмах фрон-
товиков постоянно. Вот один из 
них в письме к сестре делится 
впечатлениями о прочитанных 
очерках Ильи Эренбурга. Дру-
гой восторженно пишет жене о 
прочитанном романе Николая 

Лескова «Обойдённые», третий 
– о толстовском романе «Война 
и мир», четвёртый – о стихах 
Валерия Брюсова. В письмах 
нередко цитируются стихи 
Константина Симонова, Васи-
лия Лебедева-Кумача, других 
советских поэтов.

Традиции чтения жили в 
нашей армии и позднее. Воин-
«афганец» Юрий Бояринов 
пишет родителям о том, что 
прочитал три тома «Победы» 
Александра Чаковского, что 
хочет найти книги Валентина 
Пикуля, Ивана Ефремова, 
Юлиана Семёнова. Оттуда же, 
с Афганской войны, Виталий 
Бадма-Горяев сообщает другу, 
что прочитал «Что делать» 
Чернышевского, «Гиганты и 
игрушки» Такэси Кайко.

К сожалению, после 90-х 
годов щупальца бездуховности 
дотянулись и до армии. Иначе 
чем объяснить, что в письмах с 

Чеченской войны нет ни одного 
упоминания о книгах? Зато 
много такого: «…по вечерам ви-
дак смотрим, если есть свет».

Война есть война. Она спо-
собна разрушить чело-

века и физически, и мораль-
но. «Мне двадцать третий 
год, но я не стою 60-летнего 
старика», – пишет рядовой 
Е.Чудинов в июне 1917 года. 
Но война способна и преоб-
ражать людей. Можно ли без 
содрогания в сердце, а то и 
без слёз, читать, скажем, о том, 
как женщина, свидетельница 
гибели девятнадцатилетнего 

парня – участника Чеченской 
войны – пишет его родителям: 
«Я вам хочу написать наш по-
следний разговор… «Как вер-
нусь домой, стану перед мамой 
на колени и буду целовать её 
руки, и попрошу прощения 
за свои грубости, которые ей 
когда-либо сказал, буду во 
всём слушать родителей, не 
закурю ни одной сигареты 
и стакан не поднесу к губам 
своим».

Письма фронтовиков, как 
правило, полны ненависти к 
врагу. «Я бы у Гитлера выдрал 
каждый волосок один за од-
ним и каждую жилу», – пишет 
родным Андрей Ипатов. Ему 
вторит артиллерист Андрей 
Агапитов: «Истреблять этих 
зверей и завоевать себе право 
на жизнь самостоятельную, 
свободную и культурную».

Особая тема писем – во-
енная цензура. Открыто о ней 

никто не говорит, только намё-
ками: обо всём, мол, рассказать 
не могу, сами понимаете. Но 
даже в годы, когда цензура в 
стране отменена, встречаются 
такие строчки, как у Сергея 
Матвеева, пишущего роди-
телям из Чечни: «… не верьте 
новостям по телевизору, т.к. 
тут всё гораздо хуже, чем по-
казывают».

Привлекают внимание пись-
ма родителей Сергея Кашина 
– воина-«афганца», подорвав-
шегося на мине в марте 1986 
года и скончавшегося от ран 
в госпитале. Строки, полные 
горя, адресованы сослуживцу 

сына – ныне воронежскому 
журналисту Виктору Руденко. 
Страшна потеря родного чело-
века. Но не менее страшно и 
неведение: как, при каких об-
стоятельствах, почему и зачем 
это случилось? «Будь проклята 
эта война!» – звучит в каждой 
строке.

Откровенно говоря, про-
читав, что книга подготовлена 
при поддержке Комитета по 
исследованиям в области обще-
ственных и гуманитарных наук 
Принстонского университета 
США, ожидал, что в анали-
тических статьях встречусь с 
предвзятостью по отношению 
к СССР или России. Но, к 
моей радости, не обнаружил 
её. Лишь однажды промель-
кнуло, что в Советско-финской 
войне 1939-1940 гг. СССР, 
дескать, был агрессором. Ко-
нечно же, реальная ситуация 
в те годы была куда более 
сложной. Финляндия стала 
союзницей Германии, и это не 
давало руководству СССР ни-
какого иного выбора в вопро-
сах обеспечения безопасности 
Ленинграда. Но куда важнее 
то, что публикуемая переписка 
убедительно опровергает, к 
примеру, утверждения некото-
рых доморощенных историков 
о том, что, мол, не было 28 
героев-панфиловцев – это один 
из мифов, насаждавшихся госу-
дарством. Был этот подвиг!

Не могу не сказать и вот 
о чём. Лично у меня вызыва-
ет сомнения правомерность 
публикации писем русских 
военнопленных из Германии, 
относящихся к 1915-1916 го-
дам. Составители книги со-
общают, что биографической 
информации об их авторах 
установить не удалось. До-
бавлю, что сами авторы также 
неизвестны: ни одной фамилии 
под письмами нет. А по форме 
они являются обращениями к 
солдатам русской армии: де-
скать, сдавайтесь, в Германии 
всё распрекрасно. Может, я и 
ошибаюсь, но мне кажется, что 
в данном случае составители 
книги должны были засомне-
ваться: а не имеют ли они дело 
с обыкновенной германской 
военной пропагандой периода 
Первой мировой? Тем более 
что практически рядом публи-
куются совсем не анонимные 
письма того же периода и из 
той же Германии, в которых 
пленные просят «слать нам 
хлебушка».

В одном из писем читаем: 
«…Счастлив тот человек, 

который не видел и не увидит 
этой проклятой войны». Со 
страниц антологии «XX век: 
письма войны», как будто из 
глубин времени, поступают к 
нам свидетельства-сигналы: 
эти люди сражались и погибали 
за своё Отечество, за справед-
ливость, за высокие идеалы 
добра и чести. А сама книга 
– как реквием, посвящённый 
их памяти.

Голоса из глубин времени
Судьба и книга | Редакция московского журнала «Новое литературное обозрение» собрала письма войны почти за сто лет
В переводе с древнегреческого слово «антология»  
означает «собрание цветов», «цветник». Понятно, что цветы 
могут вызывать самую разнообразную палитру эмоций. 
И антология военной корреспонденции под названием 
«XX век: письма войны», только что изданная редакцией 
московского журнала «Новое литературное обозрение», 
– именно такой «цветник». Почти 850 страниц книги 
включили в себя письма с нескольких войн – от англо-
бурской войны 1899-1902 гг. до чеченских событий конца 
прошлого столетия. Составители книги Сергей Ушакин и 
Алекей Голубев не без основания считают, что в начале 
века устойчивая переписка стала возможной, а в годы 
Чеченской войны она была окончательно вытеснена 
телефонной связью.
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Сергей Кашин (в центре) на боевой операции.  
Январь 1986 года, Афганистан, провинция Газни.
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НА ширОтАх ОблАСти

На строительстве участка железнодо-
рожной линии «Журавка-Миллерово».



Светлана ВОРОБЬЁВА

В течение трёх недель музы-
канты симфонического оркестра 
Мариинского театра выступали 
более чем в 20 регионах России. 
Московский Пасхальный фе-
стиваль проводится с 2002 года 
по инициативе художественно-
го руководителя – директора 
Мариинского театра Валерия 
Гергиева. Изначально выдели-
лись четыре крупных фести-
вальных блока: симфоническая, 
камерная и хоровая программы, 
а также звонильная неделя. 
Шестнадцатый Московский 
Пасхальный фестиваль длился 
с 16 апреля по 9 мая 2017 года и 
был посвящен 135-летию со дня 
рождения Игоря Стравинского. 
Концерт в Воронеже – послед-
ний для коллектива перед фи-
нальной программой, которая 
прозвучит в Москве. 

На перроне вокзала «Воро-
неж-1» Валерий Гергиев по-
общался с журналистами и 
вкратце рассказал о программе 
концерта и о своих ожиданиях 
от воронежской публики и вы-
ступления. Он сообщил, что 
каждый год старается привезти 
те произведения, которые ор-

кестр еще не играл перед мест-
ной публикой. В нынешнем 
году музыканты исполнили не-
сколько произведений выдаю-
щего композитора и дирижёра 
Игоря Стравинского, в том 
числе Симфонию in C, а также 
«Вальс» Мориса Равеля, Кон-
церт для скрипки с оркестром 
Александра Глазунова и арии 
из оперы «Евгений Онегин». 

– Мы серьёзно относимся к 
тем городам, которые уделяют 
большое внимание культуре. 
Лично я искренне убеждён, 
что сила и расцвет России не в 
Москве и Санкт-Петербурге, а 
именно в регионах, – отметил 
маэстро Гергиев.

Концерт оркестра Мариин-
ки состоялся на сцене Воро-
нежского концертного зала. 

– Мы планируем в будущем 
ставить Воронежский концерт-
ный зал на реконструкцию, 
и будем спрашивать совета у 
маэстро, что нужно сделать, 
чтобы улучшить его акустику, 
– сообщил Алексей Гордеев. 
– Мы рады, что Воронеж неиз-
менно есть на карте Пасхаль-
ного фестиваля. Ну а летом нас 
ждет еще много разнообразных 
культурных событий.

Служители  
словесности
В читальном зале главной библиотеки 
Россоши имени поэта Алексея Прасолова 
прошла литературно-музыкальная 
встреча памяти Бориса Геньбы 
Ему бы исполнилось восемьдесят лет. Автор 
сценария и ведущая библиотекарь Нина 
Герасимова сказала добрые слова о нашем 
земляке – учителе по образованию и композиторе 
по призванию. 

Пётр ДМИТРИЕВ
г.Россошь

Борис Васильевич – автор не только музыки, но и текстов 
песен. Он десятки лет достойно представлял Россошь и Воро-
неж на Центральном телевидении. Лауреат всесоюзных кон-
курсов народного творчества, победитель некогда популярно-
го телевизионного конкурса «Товарищ песня». Его музыкаль-
ные мелодии-позывные к передачам десятилетиями звучали  
на Воронежском радио.

Известный советский композитор-песенник Александр 
Аверкин ценил и поддерживал в творческих исканиях 
талантливого автора. А воронежский композитор Генна-
дий Ставонин в своё время назвал Геньбу «совершенно 
влюблённым в свой край композитором». Слушателей всех 
поколений непременно привлекают в его песнях лиризм и 
юмор, искренне трогательные мелодии, выражающие непо-
вторимо душу родной Россоши, как и города Мичуринска, 
в котором прошла молодость.

На встрече их исполнили Светлана Сухомлина и Ва-
лентина Гонтаренко в музыкальном сопровождении Веры 
Наумовой. Своими воспоминаниями о Борисе Васильевиче 
поделились Александр Кутовой, Виктор Беликов, Пётр Ча-
лый. Речь шла и об издании творческого наследия земляка.

С отделом краеведения библиотеки, который возглавляет 
Нина Герасимова, постоянно сотрудничает здешняя «ячей-
ка» Союза писателей России. Её представляют поэты и про-
заики Светлана Ляшова-Долинская и Рита Одинокова, Ва-
силий Жиляев, Виктор Беликов, Пётр Чалый. Воронежское 
отделение недавно приняло в Союз и отправило в Москву 
творческие рекомендации и книги Алексея Шаповалова.

С их участием состоялись уже двадцать первые Прасо-
ловские чтения. Стихи поэта и о поэте читали Рита Одино-
кова и Алексей Шаповалов. О своей новой книге «Зимний 
листопад», посвящённой жизни и судьбе поэтов-земляков 
Евгена Плужника и Алексея Прасолова, рассказал Пётр 
Чалый. Кстати, отрывки из документальной повести печа-
тались в «Коммуне». Слушатели открыли для себя новое 
имя классика украинской литературы, уроженца слободы 
Кантемировка Плужника. Звучали его стихи и в переводах 
Юрия Кузнецова. Всех поразила незримая творческая пере-
кличка двух советских поэтов из разных поколений.

На вечере поэзии в педагогическом колледже добрым 
словом вспомнили именитых выпускников – Алексея 
Прасолова и Михаила Шевченко, поэта и секретаря Союза 
писателей России. На здании старейшего учебного заве-
дения города им установлены мемориальные доски тоже 
хлопотами писательской «ячейки». Литературная встреча 
состоялась в переполненном студентами и преподавателями 
актовом зале, где когда-то выступали Алексей Тимофеевич и 
Михаил Петрович. Сейчас же они смотрели с киноэкрана, а 
стихотворно-музыкальную композицию исполнило «племя 
младое, незнакомое».

В городских и сельских школах, в клубах ветеранов с 
участием литераторов проходят беседы к 75-летию Ста-
линградской битвы. Ведь боевые операции – «Малый Са-
турн», Острогожско-Россошанская – историки называют  
Сталинград-на-Дону. В рассказах «о доблестях, о подвигах, 
о славе» непременно читаются стихи тоже именитого нашего 
поэта-фронтовика, собственного корреспондента газеты 
«Коммуна» Михаила Фёдоровича Тимошечкина.

Авторов из Россоши хорошо знают и в округе. Они частые 
гости в соседних районах. Недавно с их участием состоялась 
краеведческая конференция в Каменском музее. Речь шла 
об истории заселения нашего края, о бережном сохранении 
памяти об ушедших хуторах и сёлах.
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делА библиОтечНые

фОльКлОР

«Мы рады, что Воронеж есть на карте Пасхального фестиваля», –  
сказал Алексей Гордеев во время встречи Валерия Гергиева.

Под знаком Стравинского
Культура | В рамках ХVI Московского Пасхального фестиваля в Воронеже выступил симфонический оркестр 
Мариинского театра под управлением народного артиста РФ Валерия Гергиева 
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Главный приз  
достался «Матане» 
В год празднования 125-летия со дня рождения 
известной писательницы-сказительницы Анны 
Корольковой в Боброве состоялся посвящённый 
этой дате областной конкурс детских 
фольклорных ансамблей «Жар-птица». 

Василий ЧЕРнОУСОВ
г.бобров 

Приглашение на вдохновлённый русской сказкой праздник, 
проходивший  при поддержке департамента культуры Воро-
нежской области и отдела культуры администрации Бобров-
ского муниципального района, получили детские коллективы 
из Воронежа и муниципальных районов Воронежской области. 
В том числе – Таловского, Воробьёвского, Острогожского, 
Эртильского, Каменского. В старинный городок в тот весенний 
день съехались более сотни детей и подростков. Конкурсанты 
подготовили театрализованную программу на основе сказок 
легендарной воронежской сказительницы, народных обрядов 
и детского игрового фольклора. Кроме того, на «Жар-птице» 
был показан видеофильм об Анне Николаевне. 

В рамках конкурса для руководителей коллективов была 
проведена творческая лаборатория заведующей фольклор-
ным отделением воронежской детской школы искусств №2 и 
руководителя детского фольклорного ансамбля «Лазоревый 
цвет» Аллы Пановой. По итогам её работы все участники 
получили методические рекомендации. 

Конкурсные же выступления оценивало жюри во главе 
с доцентом кафедры этномузыкологии Воронежского госу-
дарственного института искусств, руководителем народного 
фольклорного ансамбля «Паветье» Александрой Само-
тягиной. Победителями «Жар-птицы» стали воронежцы – 
фольклорный ансамбль «Матаня» ДШИ № 6 (руководители 
– Елизавета Зацепина и Геннадий Алимов, концертмейстер 
– Игорь Попов). Второе место разделили фольклорный 
ансамбль «Цветень» Межпоселенческого центра досуга 
Новоусманского муниципального района под руководством 
Аллы Никулиной,  фольклорный ансамбль «Латки» Латнен-
ской детской школы искусств Семилукского района (руково-
дитель – Ирина Лагудочкина, концертмейстер – Владимир 
Перегородов) и вокальный ансамбль «Касатушки» Эртиль-
ского Дома культуры (руководитель – Наталья Пономаре-
ва). Третьего места удостоились «Затейники» Покровского 
сельского дома культуры (руководитель – Людмила Бес-
поместных) и  «Варенька» Коротоякского центра культуры и 
досуга (руководитель – Елена Копылова) из  Острогожского 
района, а также детский фольклорный ансамбль «Орловские 
соловушки» Орловского сельского клуба Таловского района 
под руководством Татьяны Калининой.

Концерт посетили губернатор Алексей Гордеев и его супруга Татьяна Гордеева. 
Ранее в этот же день глава региона встречал спецпоезд Московского 
Пасхального фестиваля, которым прибыли художественный руководитель 
фестиваля Валерий Гергиев и оркестр. 

Тамара ГАшИМОВА

16 баллов за 15 минут
По предварительным данным, 

устный экзамен во многом будет 
напоминать устную часть ЕГЭ 
по иностранным языкам в 11-м 
классе. Как говорят разработчики 
проекта, очередное задание уче-
ник получит только после того, 
как справится с предыдущим. 
Ход экзамена по традиции за-
фиксируют на видеокамеру. На 
подготовку и ответ всей устной 
части отводится 15 минут. Тем, 
кому удастся безукоризненно 
справиться со всеми устными за-
даниями, прибавят максимум 16 
баллов к письменной. 

Устная часть может состоять из 
трёх заданий. Для начала ученик 
после подготовки должен будет 
прочесть вслух небольшой текст 
научно-популярного характера. 
Здесь большое значение имеют 
выразительность речи, соблюде-
ние норм произношения и темп 
чтения. Во втором задании пред-
стоит ответить на пять вопросов. 
Темы могут касаться разных сфер 
жизни школьника: общение в 
соцсетях, семье, занятие спор-
том, нравственные ориентиры. 
Третье испытание – монолог на 

определенную тему. Ученика по-
просят описать фотографию или 
рассказать об экскурсии. При 
этом надо будет связать изобра-
женное на фото со своей жизнью. 
К примеру, на снимке – девушка, 
занимающаяся спортом. Рассказ 
о спортсменке и выбранном ею 
виде необходимо дополнить 
повествованием о своём увле-
чении футболом, волейболом 
или, например, скалолазанием. 
Здесь, как и во втором задании, 
будут учитываться смысловая 
цельность, речевая связность 

и последовательность изложе-
ния, соответствие форме речи, 
богатство словаря, точность вы-
ражения мысли и разнообразие 
грамматических конструкций. 

Оценят и учтут
Разрабатываться задания бу-

дут с учётом требований норма-
тивных документов, традиций 
отечественного образования, а 
также современных тенденций 
в области оценки результатов 
обучения. Нацелены они будут 
на проверку практики владе-
ния русским языком, его слова-
рём и грамматическим строем, 
соблюдения языковых норм, 
умения воспринимать чужую 
речь и создавать собственные 
высказывания, сравнивать, ана-
лизировать и обобщать. Разра-
ботчики обещают, что задания 
для модели раздела «Говорение» 
будут ориентированы на запросы 
и интеллектуальные возможно-
сти экзаменуемого, уровень его 
подготовки, индивидуальных 
языковых способностей. Будет 
учитываться жизненный опыт 

учащихся, в какой школе – город-
ской или сельской – учится ребе-
нок, уровень владения русским 
языком. Последнее очень важно 
для нашей многонациональной 
страны, где русский язык не 
всегда является родным. К тому 
же есть национальные школы, 
где обучение ведется на родном 
языке. 

Авторы проекта оговорили и 
организационные моменты про-
ведения одного из самых массо-
вых испытаний в рамках основ-
ного государственного экзамена 
(ОГЭ), который охватит около 
одного миллиона участников по 
всей территории РФ. Предлага-
ется по возможности минимизи-
ровать количество специалистов-
предметников, задействованных 
в процессе проведения экзамена, 
проводить оценку ответов в сжа-
тые сроки на уровне региона и 
муниципалитета, использовать 
при проведении ОГЭ вариан-
ты контрольно-измерительных 
материалов, подготовленных на 
региональном, а не на федераль-
ном уровне. 

Заговорят на русском
Педсовет | В 2018 году для учеников девятых классов  
в экзамен по русскому языку добавят устную часть
Федеральный институт педагогических измерений 
разработал проект устной части экзамена по 
русскому языку. Предшествовало этому заявление 
главы Министерства образования и науки России 
Ольги Васильевой о необходимости такого шага. По 
мнению министра, школьники должны уметь красиво 
излагать свои мысли не только письменно, но и 
в разговорной речи. В 2017 году устный экзамен 
появится только в пилотных регионах. А вот с 2018 
года станет обязательным на всей территории 
страны. Сейчас образовательное ведомство трудится 
над «наполнением образовательных стандартов 
содержанием».

КОММЕнТАРИй СПЕцИАлИСТА
Галина СВИРИДОВА, кандидат филологических наук, эксперт ЕГЭ:

– Устный экзамен по русскому языку, безусловно, вызывает беспокойство и у выпускников, и у их ро-
дителей, и у педагогов. Это объясняется не только особенностями новой формы контроля, но и спецификой 
самого предмета. Какие компетенции при этом проверяются? Языковые? Коммуникативные? Культуро-
ведческие? Наблюдения последних лет за материалами ЕГЭ показали, что даже тексты для творческого 
задания не всегда равноценны и по определению проблемы, и по выявлению позиции автора. Поэтому особое 
внимание авторов-разработчиков следует направить на конкретизацию заданий, а также на подбор тем для 
них. Для первого задания указан текст научно-популярного характера. Почему бы не использовать тексты 
и других стилей? Кроме этого, хорошо бы указать, какова должна быть структура ответа на предлагаемые 
вопросы диалога-интервью (развёрнутая или краткая) и как связан данный текст с условным диалогом во 
втором задании. В третьем задании необходимо уточнить, по какому плану составляется монолог. Хотелось 
бы ещё посоветовать разработчикам, чтобы они обратились к более весомым темам для составления моно-
лога. Может быть, даже проблемного характера. В целом идея хороша, особенно с учётом того, что все 
три задания отличаются друг от друга степенью сложности. Данный момент, хочется надеяться, позволит 
наиболее объективно оценить навыки выпускников. 

Валерий КАзАнОВ

Как рассказал корреспонденту 
«Коммуны» Владимир Миненко, идея 
его создания родилась ещё в 2010 
году, когда он устанавливал памятник 
из камней, на одном из которых за-
креплена табличка с надписью: «Как 
вечны эти камни, так вечна наша По-
беда. От сына победителя – воинам 
Великой Отечественной павшим и 
живым. С низким поклоном».

– Мой отец – Павел Владими-
рович воевал в японскую. Когда 
его призвали, ему ещё не было и 
семнадцати. Освобождал Сахалин, 
Курилы. В общей сложности в армии 
прослужил семь лет. В Отечествен-
ную войну миномётчиком воевал и 
мой дядя. Так что это мой сыновний 
долг перед отцом, которого не стало 
два года назад, и перед теми, кто по-
бедил фашизм.

Почти всю жизнь Владимир Ми-
ненко проработал горным инженером 
на Дальнем Востоке. А когда 17 лет 

назад перебрался в Воронеж и вышел 
на пенсию, работа с горными поро-
дами переросла в увлечение. Сейчас 
в коллекции Владимира Миненко 
с полсотни экспонатов. Многие из 
них весят под тонну и больше. У себя 
во дворе многоквартирного дома из 
камней он сделал альпийские горки и 
высадил вокруг цветы. Теперь камни 
— местная достопримечательность. 
Памятный камень Миненко уста-
новлен и на могиле павших воинов 
в Чертовицах. Предлагал Владимир 
Павлович городским властям инте-
ресный проект — «Остров камней». 
Но дальше слов дело не пошло. 

Взявшись за разработку мемори-
ального комплекса, вскоре Владимир 
Миненко понял, что потребуются 
большие денежные вложения. А их 
у него не было. И он обратился к не-
равнодушным воронежцам. 

– Всем тем, кто откликнулся на 
мою просьбу, я очень благодарен за 
гражданскую позицию и патриотизм. 
Фамилии некоторых из них написа-

ны на табличке под словами: «По тем, 
кто до Великой Победы не дожил, 
недолюбил. В чужих краях голову 
сложил. Звучит этот колокол. Вечная 
память, вечная слава победителям! 
Берегите мир».

Поставить арку с колоколом Вла-
димиру Павловичу подсказал друг-
художник. Установили её на старин-
ных мельничных жерновах, которые 
долгое время он хранил у себя. 

– Я посчитал, что это очень сим-
волично. Фашистскую машину 
перемололи жернова советского 
патриотизма, стойкости, любви к 
Родине.

Комплекс установлен так, что 
каждый, кто переходит дорогу, про-
ходит мимо памятника и непременно 
останавливается, чтобы почтить па-
мять павших, воинов-освободителей, 
а кто-то ударяет в колокол. И его 
звук летит далеко в округе, напоми-
ная нам: «Люди, будьте бдительны. 
Помните о тех, кто отдал жизни за 
наше мирное небо».

Колокол памяти
наследники | Ещё одним знаковым местом в Воронеже стало больше.  
В преддверии Дня Победы на пересечении бульвара Победы и улицы 
Владимира Невского установили мемориальную композицию  
«Колокол памяти». Автор проекта Владимир Миненко
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Мы и пРиРОдА

Обнаружены ценные жуки-майки
В конце апреля энтомологи в квартале 508 (террито-
рия центральной усадьбы Воронежского заповедника) 
обнаружили странного жука с маленькими надкрылья-
ми и огромным брюшком, который оказался самкой 
черной или обыкновенной майки. 

И это лишь второй после 2012 года случай обнаруже-
ния черной майки на территории заповедника. А через 
несколько дней вблизи центральной усадьбы старший 
научный сотрудник И.И.Сапельникова обнаружила 
самца другого вида – синей или фиолетовой майки. У 
этих двух видов самцы и самки очень похожи.

В Кадастре беспозвоночных животных Воронежской 
области (2005г.) указано, что эти виды встречаются 
только на лугах и в степях безлесных районов области, 
в лесном массиве Усманского бора они не отмечены. 
Таким образом, обнаруженные два вида маек должны 
считаться новыми для фауны биосферного резервата 
«Воронежский». Черная и синяя майки – ценные в 
природоохранном отношении жуки: они включены в 
Красные книги Ленинградской, Вологодской и Ни-
жегородской областей, Москвы; синяя майка занесена 
также в Красные книги Республики Мордовия, Респу-
блики Татарстан и Ростовской области.

Черная и синяя майки характеризуются тесной 
связью с дикими пчелиными насекомыми: если жуков 
много, то значит – рядом существуют мощные коло-
нии диких пчелиных насекомых. Самка жука имеет 
большое брюшко и откладывает огромное число (до 
4000) яиц в песчаную почву. Закончить развитие и 
превратиться во взрослого жука могут только единицы 
личинок-триунгулинов, но этого достаточно, чтобы вид 
сохранился. Майки – ценные индикаторы: если сильно 
уменьшится численность диких пчелиных насекомых, 
опыляющих дикорастущие растения, они исчезнут.

Брать в руки маек не рекомендуется: при опасности 
жуки выделяют жёлтую жидкость, содержащую ядо-
витое вещество – кантаридин, которое при попадании 
на кожу может вызывать ожоги и волдыри. Об этом на 
сайте zapovednik-vrn.ru рассказал главный научный 
сотрудник Воронежского заповедника, доктор био-
логических наук В.М. Емец.

Дошколятам –  
о благородном олене
Методист отдела экопросвещения Воронежского 
заповедника Татьяна Сиротина проводит занятия по 
экологическому просвещению в средней школе №24 
имени В.Г. Столля и в детском саде комбинированного 
вида № 11 Воронежа.

На одном из таких занятий подопечные подгото-
вительных групп дошкольных учреждений узнали 
о животном с эмблемы Воронежского заповедника 
– европейском благородном олене. Для закрепления 
материала в конце «урока» ребятишки нарисовали 
героя своего урока, сообщает сайт заповедника.

Анатолий ХрустАлёв.

Концерт  
для ветеранов
Накануне 72-й годовщины 
Победы советского народа 
над фашистской Германи-
ей региональное отделение 
Российского общественного 
благотворительного фонда 
ветеранов войны, труда и 
Вооруженных сил провело 
благотворительный концерт 
в Садовском доме-интернате 
для престарелых и инвалидов, 
что в Аннинском районе. 

Автор-исполнитель Алек-
сандр Протопопов и лауреат 
международных вокальных 
конкурсов Ирина Жилина 
исполнили песни молодости 
ветеранов. После концер-
та для библиотеки дома-
интерната были подарены 
450 книг, собранных волон-
терами фонда.

В прозе и стихах – 
о Победе 
Ко Дню Победы Зональная 
научная библиотека ВГУ под-
готовила выставку «Малень-
кие книги о большой войне». 

На выставке представле-
ны 27 книг-миниатюр: поэти-
ческие произведения Ольги 
Берггольц, Александра Твар-
довского, проза Веры Пано-
вой, Михаила Шолохова. 

Анатолий КруГлОв, 
василий ЧернОусОв. 

В День Победы Владимир Миненко встречал гостей  
в форме офицера Красной Армии.
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поздравительная открытка

11 мая генеральному директору 
ОАО «Новонадеждинское» 

Николаю Васильевичу
ПариНоВу

исполняется 70 лет

уважаемый Николай Васильевич!
К замечательному юбилею Вы пришли в 

полном расцвете сил! Вы полны мудрости, Вы 
успеваете работать, помогать детям, внукам, 
встречаться с друзьями. Коллектив хозяйства, 
которое Вы возглавляете 39 лет, поздравляет Вас 
с юбилеем, желает долгой и счастливой жизни, 
согретой любовью и заботой Ваших друзей и 
близких. 

Желаем Вам, чтобы жизнь радовала Вас и 
приятно удивляла. 

А самое главное, крепкого Вам здоровья!

Коллектив работников   
ОАО «Новонадеждинское» Аннинского района.

поздравительная открытка
7 мая исполнилось 75 лет бывшему начальнику Управления спецсвязи 

по Воронежской области, подполковнику ФСБ РФ в отставке

Николаю Тимофеевичу ЗайцеВу
Уважаемый Николай Тимофеевич!
Сердечно поздравляем Вас с юбилейной датой. Начав свою трудовую 

деятельность в комсомоле, Вы на всю жизнь сохранили в своей душе 
комсомольский задор и активную жизненную позицию. Вы прошли 
тернистый путь от оперуполномоченного Управления КГБ СССР до на-
чальника Управления специальной связи по Воронежской области. На всех 
участках работы Вы проявляли недюжинную энергию, талант управленца, 
уважительное отношение к коллегам и товарищам.

Под Вашим руководством Управление специальной связи достигло 
высоких показателей в работе.

Желаем Вам доброго здоровья, семейного счастья и долголетия.
Коллеги.

ПродаёТся 

нежилое 
помещение 

общей площадью 296,8 кв.м 
с долей земельного участка, 
расположенное в здании №2, 
находящееся в р.п. Рамонь 

Воронежской области. 
Тел.: 8 (47340) 2-15-38, 

8-908-149-14-33.

Ре
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Акционерное общество Информационная компания 

«Информсвязь – Черноземье», 
расположенное по адресу: г. Воронеж, ул. Плехановская, д. 22а,  

офис 28, сообщает, что 31 мая 2017 года в 09 часов 00 минут по адресу: 
г. Воронеж, ул. Плехановская,22а, в интернет-салоне (1-й этаж)  

АО ИК «Информсвязь – Черноземье» состоится 
вНЕОчЕРЕдНОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ 

АкЦИОНЕРОв АО Ик 
«ИНФОРМСвязь – чЕРНОзЕМьЕ» 

в форме совместного присутствия акционеров. 

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право 
на участие в общем собрании акционеров, – 08 мая 2017 г. 

Начало регистрации участников – 08 часов 45 минут 31 мая 2017 г.

Повестка внеочередного общего собрания акционеров: 
1. Определение цены размещения обыкновенных именных акций.
2. Увеличение уставного капитала общества путем размещения до-

полнительных обыкновенных акций. 
3. Утверждение решения о дополнительном выпуске обыкновенных 

именных акций.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению при 
подготовке к проведению внеочередного общего собрания акционеров, 
можно ознакомиться по адресу: 394030, г. Воронеж, ул. Плехановская, 
22а, 1-й этаж, АО ИК «Информсвязь-Черноземье», в рабочие дни с 10 
часов 00 минут до 17 часов 00 минут. Тел. 260-61-62.

На правах рекламы.

ФУТбОЛ

евгений марТыноВ

У «Факела» настроение было не ахти: домашнее по-
ражение от «Енисея» поставило под угрозу притязания 
команды на четвертое место. Поражение от чемпиона 
практически перечеркивало все надежды на «стыковые» 
матчи с одним из клубов РФПЛ. Победа «Факелу» нужна 
была как воздух, но мало кто верил, что он сможет ее до-
биться. Никогда еще в истории воронежского футбола ни 
«Труд», ни «Факел» в Москве у «Динамо» не выигрывали, 
а вот крупные поражения (2:6, 1:4, 0:5) в пассиве были. 
Тяжелым камнем на душе лежали и мысли о том, что на 
выезде воронежцы проиграли пять последних матчей из 
шести (!), и лишь с «Химками» разошлись миром – 0:0. 
Только полная самоотдача, подкрепленная мастерством, 
могла спасти «Факел». 

Команда вышла на поле сосредоточенной и уверенной 
в своих силах, а играла так, что любо-дорого было по-
смотреть.

Уже на 3-й минуте встречи форвард воронежцев 
Касьян слева ворвался в штрафную площадь хозяев, 
и голкипер «Динамо» Шунин в неимоверном броске 
вытащил мяч из нижнего угла ворот. Москвичи сумели 
охладить пыл соперника, и спустя десять минут игрок 
сборной России и лучший бомбардир ФНЛ Панченко 
с семи метров нанес опаснейший удар головой – впри-
тирку со штангой. 

Игра и дальше шла в том же ключе – быстрая, краси-
вая, легкая, с большим количеством голевых моментов. 
Еще до перерыва москвич Козлов с трех метров не попал 
в створ ворот Саутина, а перед самым перерывом Шунин 
еще раз спас «Динамо» от неминуемого гола: Свежов с 20 
метров пальнул по цели, и вратарь кончиками пальцев 
дотянулся до мяча, который угодил в штангу и вылетел 
в поле.

После перерыва уже обоим стражам ворот пришлось 
показать себя во всей красе. Саутин отразил опаснейшие 
удары в исполнении Панченко и Бечирая, а Шунин ликви-
дировал опасность после выстрелов Касьяна и Бирюкова. 
На 63-й минуте москвич оказался бессилен помочь своей 
команде: воронежец Осипенко с близкого расстояния 
расстрелял его ворота, но арбитр гол не засчитал, опреде-
лив положение «вне игры». Через двенадцать минут на 
«рандеву» с вратарем убежал Багаев и послал второй мяч 
в сетку ворот хозяев, и опять боковой арбитр поднял фла-
жок, определив «офсайд», а судья в поле Роман Галимов 
из Улан-Удэ отменил взятие ворот. 

Футболистов «Факела» и это не выбило из колеи. Уже 
в следующей атаке Свежов получил мяч у правой бровки, 
продвинулся вперед и забросил мяч в чужую штрафную 
площадь, куда на всех парах мчался Касьян. Воронежец с 
ювелирной точностью пробил головой, и Шунин вынужден 
был только взглядом провожать мяч, который юркнул в 
сетку впритирку со штангой. 

До конца встречи оставалось одиннадцать минут, и их 
«Динамо» провело в атаке. На поле появился экс-игрок 
сборной России Павел Погребняк, но хозяевам и это не по-
могло. Ничего путного у ворот «Факела» хозяевам создать 
так и не удалось: оборона «Факела» действовала спокойно 
и уверенно, а дальний удар Панченко, хитро закрутившего 
мяч в верхний угол, нейтрализовал Саутин.

«Факел» стал единственной командой ФНЛ, который 
дважды уложил чемпиона на лопатки, и продолжает борьбу 
за место в квартете сильнейших. «Динамо», набравшее 
78 очков, и «Тосно» (69) уже обеспечили себе место в 
Премьер-лиге. Борьбу за «стыки» продолжают «Енисей» 
– 57 очков, «СКА-Хабаровск» – 55, «Тамбов» и «Факел» 
– по 52, «Шинник» – 51 очко.

Результаты матчей 35-го тура. «Енисей» (Красноярск) 
– «Сокол» (Саратов) 3:1, «Спартак-Нальчик» – «Химки» 
1:1, «Волгарь» (Астрахань) – «Сибирь» (Новосибирск) 4:0, 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) – «Мордовия» (Саранск) 
3:1, «Тюмень» – «Шинник» (Ярославль) 5:1, «Нефтехи-
мик» (Нижнекамск) – «Тосно» (Ленинградская область) 
0:2, «Спартак-2» (Москва) – «Тамбов» 1:2, «Балтика» (Ка-
лининград) – «Кубань» (Краснодар) 0:1, «СКА-Хабаровск» 
– «Луч-Энергия» (Владивосток) 0:2.

Чемпиона положили 
на лопатки
«Динамо» (Москва) – «Факел» (Воронеж) 0:1
Столичные «динамовцы» великолепно провели 
весь сезон и досрочно решили все поставленные 
задачи: завоевали путёвку в Премьер-лигу и за-
бронировали за собой первое место. В 34 матчах 
этого футбольного сезона москвичи проиграли 
лишь дважды: в августе прошлого года уступили 
«Тосно» – 0:1, а в октябре «Факелу» – 1:2. Зуб на 
воронежцев «динамовцы» наточили большой и 
острый, пылая огромным желанием взять убеди-
тельный реванш.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

Роковой удар в висок
Следственные органы Ск РФ по воро-

нежской области завершили расследование 
уголовного дела в отношении 35-летнего 
жителя Семилук.

Установлено, что в ноябре прошлого года 
он в компании знакомых отдыхал в кафе, рас-
положенном в Семилуках по улице Курская. 
Его товарищ танцевал медленный танец с 
посетительницей кафе. Пришедший позднее 
муж девушки стал предъявлять претензии его 
знакомому за танцы с супругой. Он вмешался в 
конфликт и нанёс оппоненту сильный удар ру-
кой в височную область, от которого последний 
упал на асфальт, ударившись головой. Потер-
певший от полученных телесных повреждений 
скончался в медицинском учреждении.

Обвинительное заключение утверждено, и 
уголовное дело направлено в суд для рассмо-
трения по существу, рассказал руководитель 
следственного отдела по Семилукам региональ-
ного СУ СКР дмитрий Мальцев. 

Задержан подозреваемый 
в убийстве

в дежурную часть ОМвд России по 
Панинскому району поступило сообщение 
об обнаружении 5 мая нынешнего года на 
проезжей части автодороги неподалеку от 
жилых домов по улице Мира рабочего посёл-
ка Перелешинский Панинского района тела  
28-летнего местного жителя.

Его смерть носит криминальный характер. 
На место происшествия незамедлительно 
выехала следственно-оперативная группа. В 
течение суток сотрудники полиции установили 
и задержали подозреваемого в убийстве. Им 
оказался 33-летний житель рабочего посёлка 
Перелешинский. Он дал признательные пока-
зания. Орудие преступления изъято. По пред-
варительным данным, вечером 5 мая 33-летний 
мужчина, находясь в состоянии алкогольного 
опьянения, в ходе конфликта на почве внезапно 
возникших неприязненных отношений нанёс 
удары ножом в область туловища 28-летнего 
мужчины. Последний от полученных телесных 
повреждений скончался. Злоумышленник с 
места преступления скрылся, спрятав орудие 
преступления.

Следственные органы СКР по Воронежской 
области по данному факту возбудили уголов-
ное дело, информирует ГУ МВД России по 
Воронежской области.

Обнаружили почти  
килограмм наркотиков

в Рамонском районе сотрудники ГИБдд 
задержали подозреваемого в незаконном обо-
роте наркотиков в особо крупном размере.

На 492-м километре автодороги М-4 «Дон» 
на посту ДПС в Рамонском районе инспекто-
ра ДПС остановили автомобиль «КИА» под 
управлением 23-летнего жителя Воронежа. 
На заднем сиденьи была обнаружена сумка, в 
которой находился пакет с кристаллическим 
порошкообразным веществом белого цвета. Со-
гласно заключению эксперта, представленное 
на исследование вещество является наркоти-
ческим средством пирролидиновалерофенон 
общей массой 999 граммов, что является особо 
крупным размером. Подозреваемый задержан, 
решается вопрос об избрании в отношении него 
меры пресечения в виде заключения под стра-
жу. По данному факту возбуждено уголовное 
дело, информирует сайт gibdd.ru/r/36.

Травмированы  
четыре человека

в Острогожском районе полицейские уста-
навливают обстоятельства дТП, в результате 
которого пострадали люди.

Утром 10 мая на 72-м километре автодо-
роги Воронеж – Луганск в Острогожском 
районе водитель автомобиля «Лада Приора», 
направляясь в сторону Воронежа, допустил 
столкновение с автомобилем «ГАЗ-3705» 
под управлением жителя Воронежа, который 
двигался по встречной полосе. В результате 
ДТП водитель автомобиля «Лада Приора» 
и его пассажиры – 32-летняя женщина и её 
восьмилетний сын, а также 32-летний мужчина 
с травмами различной степени тяжести госпи-
тализированы в медицинское учреждение. В 
настоящее время по данному ДТП проводится 
проверка. Устанавливаются все обстоятельства 
произошедшего, сообщает ГУ МВД России по 
Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

ВеСТИ

Да будет парк
в грибановской Листопадовке приступили к благоустрой-

ству нового парка. 
Объект планируют завершить к середине августа. Пло-

щадь нового центра досуга составит 2,5 гектара. Его огородят 
металлической изгородью, по периметру проложат асфальт 
для пеших прогулок. Центральные аллеи будут выложены 
тротуарной плиткой. Появятся тут спортивная и детская 
площадки, скамейки и цветники, танцпол. В парке посадят и 
молодые деревья. По словам главы поселения Алексея Шата-
лова, парк станет главным местом отдыха не только жителей 
села, но и гостей.

Успех поворинских дзюдоистов 
Поворинская спортсменка Анна Сумина выиграла «золо-

то» на открытом чемпионате области по дзюдо. 
Прошел он в Воронеже. Анна получила высшую награду в 

весовой категории до 70 кг. Она – кандидат в мастера спорта 
по дзюдо. Впервые участвовала в соревнованиях такого уровня 
после длительного семилетнего перерыва, и, тем не менее, за 
короткий срок смогла вернуть себя в отличную спортивную 
форму.

Помимо Анны, в этих единоборствах участвовали и дру-
гие поворинские спортсмены. Так, Николай Куроплин стал 
вторым в весовой категории до 90 кг. Бронзовую медаль 
завоевали Элтун Ахмедов (вес до 60 кг) и Сергей Куроплин 
(вес до 90 кг). 

Сергей ЛьВОВ. 

На прощальную церемонию 
приехали курсанты Военно-
воздушной академии имени 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гага-
рина, а также воспитанники 
военно-патриотических клубов 
Рамонского района. Один из 
них, Андрей Олейников, учится 
в 9-м классе рамонской средней 
школы №2, активно участвует в 
жизни военно-патриотического 
клуба «Зубр» (руководитель 
– Геннадий Нечаев). В этом 
году парня включили в группу 
знаменосцев, сопровождавшую 
торжественный церемониал в 
Чистой Поляне.

– Мой прадед воевал, – по-
делился Андрей. – Он отдал 
жизнь за Победу, и наша семья 
помнит о нём, знает, где он по-
хоронен. А ведь родственники 
тех, кого только теперь нашли 
поисковики, тоже хотели бы 
знать, где покоится прах род-
ного им человека.

К сожалению, примет, по 
которым можно опознать бой-
цов, пролежавших более семи 
десятков лет в земле, – крайне 
мало. Находки вроде солдат-
ских медальонов, подписанных 
касок, фляг и других личных 
вещей – большая редкость. 
Вот и в этот раз из 206 красно-
армейцев удалось установить 
фамилии только двух бойцов.

– А где-то покоится и мой 
отец, – поделился с корреспон-
дентами «Коммуны» житель 
Воронежа Николай Устименко, 
приехавший в Чистую Поляну 
специально, чтобы проститься 
с неизвестными солдатами. 

Иван Павлович Устименко 
ушёл на фронт из Бутурлинов-
ки, был трижды ранен. Послед-
ние сведения о нём – в письме 
командира части, написавшего 
семье утешительные строки: «В 
бою тяжело ранили. Увезли в 
госпиталь в глубокий тыл». 

– После войны мы пытались 
найти о нём хотя бы какие-то 
сведения, писали в военные 
архивы. Но всё безрезультатно, 
– подытожил Николай Усти-
менко. – Вот и думаю, может, 
сегодня я отца хоронил…

Жительница Чистой По-
ляны Нина Анохина пришла к 
мемориалу с портретом своего 
отца – Леонида Сергеевича 
Казьмина, без вести пропавше-
го под Смоленском. Он никогда 
не видел дочь, родившуюся 
тогда, когда он уже был на 
фронте. А она знает его лишь 
по фотографии. 

И сколько их таких, канув-
ших в вечность мужей, отцов, 
братьев… 

– Для Господа мы все жи-
вые, – обратился к людям 
исполняющий обязанности 
Благочинного Рамонского 
церковного округа отец Сер-
гий. – Берегите друг друга. 
Помяните тех, кого мы сегодня 
предаём земле.

Да, живых участников Вели-
кой Отечественной войны оста-
ётся всё меньше. Как огромную 
ценность, их берегут в Рамон-
ском районе. На торжествен-
ном митинге присутствовали 
Полина Григорьевна Таранова 

(кавалер ордена Отечественной 
войны 1-й степени, награждена 
медалью «За отвагу») и кавалер 
ордена Отечественной войны 
2-й степени Иван Тимофеевич 
Рязанцев.

– Спасибо добрым людям, 
которые посвящают своё время 
поискам погибших, восстанав-
ливают забытые имена, – ска-
зала Полина Таранова, которой 
в канун праздника Великой 
Победы исполнилось 94 года. 
– Здесь много молодёжи, и я 
в первую очередь обращаюсь 
к ней: «Мои дорогие, крепко 
берегите нашу землю! Вся на-
дежда теперь на вас». 

Церемония захоронения 
останков бойцов Красной Ар-
мии проводилась под оружей-
ные залпы почётного караула 
и звуки военного оркестра и 
завершилась возложением 
к братской могиле венков и 
цветов. Память солдат почти-
ли минутой молчания. Тор-
жественным строем прошла 
рота почётного караула. Здесь 
вырос ещё один печальный 
холм, на котором символично 
выложены старые солдатские 
каски. А вокруг – цветут сады. 
Продолжается жизнь. И не 
стареет память.

Строй солдатских  
касок на холме
начало  |  Страница 1

У братской могилы – ещё один печальный холм.

Нина Анохина: «Где ты нашёл вечный покой, отец?»
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Название программы рас-
шифровывается так: «Один» 
– это один из публичных людей 
района, а «плюс» – вокальный 
ансамбль Кантемировского 
районного дома культуры. 
Готовились к концерту осно-
вательно, на протяжении не-
скольких месяцев. Причем 
подобранный музыкальный 
номер должен был представить 
как солиста, так и коллектив в 
несвойственном им образе. 

Открывал шоу номер в 
стиле пиратов Карибского 
моря. Организаторы и участ-
ники проекта «Один плюс» 
познакомили зрителей с гра-
бительницами «на лабутенах», 
подготовили подарок для лю-
бителей индийского танцора 
диско и почитателей мюзикла 
«Призрак оперы». Творческая 

группа шоу не забыла и об 
отечественных кинофильмах 
«Иван Васильевич меняет про-
фессию», «Все будет хорошо» 
и шлягерах «Белые розы», 
«Оставайся, мальчик, с нами». 
Герои выступлений мечтали о 
царской жизни, воссоздали ат-
мосферу шумной Славянской 
ярмарки. 

Участниками творческого 
проекта-2017 стали замести-
тель главы администрации 
района Геннадий Гончарук-
Иванов, руководитель терри-
ториального отдела Управле-
ния Роспотребнадзора Жанна 
Чернова, руководитель отдела 
архитектуры и градострои-
тельства районной админи-
страции Андрей Жегульский, 
заведующий Кантемировским 
филиалом Воронежского го-
сударственного промышленно-
гуманитарного колледжа Алек-

сей Покусаев, глава Новомар-
ковского сельского поселения 
Ольга Безрукова, заместитель 
главного врача Кантемиров-
ской центральной районной 
больницы Валентина Хрупина, 
начальник отдела таможенных 
процедур таможенного поста 
многостороннего автомобиль-
ного пункта пропуска Бугаевка 
Олег Воробьев, глава Кантеми-
ровского городского поселения 
Юрий Завгородний. 

Вместе с ними выступили 
народные вокальные ансамб-
ли «Провинция» и «Родные 
напевы», вокальная группа 
«Антистресс», ВИА «Добрый 
путь», ансамбль «Россияноч-
ка», народные ансамбли «Сла-
вяночка» и «Яутлица», хо-
реографическая студия «По-
зитив», творческая студия 
«Инкарна», а также ансамбль 
преподавателей и хореографи-
ческий коллектив «Терпсихо-
ра» детской школы искусств, 
хореографическая группа из 
Митрофановки. 

Это уже третье шоу подоб-
ного рода, созданное кантеми-
ровцами.

оксана дреПина

Из чиновников –  
в звёзды эстрады
Культура
Кантемировские культработники порадовали зем-
ляков эксклюзивной шоу-программой «Один плюс». 
Автор идеи – руководитель творческой студии «Ин-
карна» РДК Елена Осипова.
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